

RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1985

CALDAS

Situación económica general

Las medidas de ajuste adoptadas por el Gobierno Nacional tuvieron incidencia en el desenvolvimiento económico y social de este departamento. En efecto, la restricción del gasto público, como parte de la política fiscal, retrasó la ejecución de obras prioritarias para el normal desarrollo de la región. La devaluación acelerada del 51.2% benefició a sectores importantes como el de los exportadores, tanto cafeteros como industriales, lo cual les permitió disponer de mayor liquidez, aunque también causó dificultades para la importación de insumos.

Circunstancia adversa para la región constituyó la erupción volcánica del Nevado del Ruiz, en noviembre de este año, que causó enormes desastres en la agricultura y ganadería, en la pequeña industria y, particularmente, en la generación de energía eléctrica, entre otros.

Afortunadamente, se abren favorables perspectivas ante la evolución del mercado internacional del café y el acuerdo suscrito entre el gobierno y el gremio cafetero, teniendo en cuenta la importancia del grano en la economía interna.

Sector agropecuario

Agricultura. Esta actividad mejoró respecto a 1984 ya que se incrementaron tanto el área cultivada como los rendimientos, dada la renovación de los cafetales que se aprovechó para sembrar entre los surcos cultivos de pan coger como maíz y frijol. No obstante, según datos de la Unidad Regional de Planeación Agropecuaria, URPA, el deshielo del Nevado del Ruiz afectó un área de 404 hectáreas en el departamento, de las cuales 132 corresponden a café, 172 a pastos y 100 a otros cultivos, cuyas pérdidas se calculan en \$ 116 millones. También en lo pecuario se registraron 147 ejemplares desaparecidos con costo de \$ 964 mil, además, de la pérdida de maquinaria y equipos por \$ 695 millones, en tanto que la Central Hidroeléctrica de Caldas—CHEC—estimó los costos de los daños ocasionados en la bocatoma y desarenador en \$ 750 millones, todo esto sin incluir las pérdidas por daños en edificaciones, puentes y carreteras.

Respecto al café, los cultivadores tuvieron que afrontar cierta iliquidez como consecuencia de la baja cosecha en los últimos meses de 1984 y en abril de 1985. Sin embargo, a partir de agosto de este año mejoró la producción y la calidad del grano, aunque por debajo del volumen esperado, debido a la defoliación causada por los efectos de la roya, merma que fue compensada con el alza del 43.4% en el precio interno durante el año.

Ganadería. Aunque la fiebre aftosa constituyó seria amenaza, especialmente en el Magdalena Medio, las medidas que oportunamente tomó el ICA permitieron el control de la enfermedad. La población de bovinos en el departamento llegó a 460.610 cabezas en 1985, inferior en 15.7% a la del año anterior.

Minería

Merced al estímulo del sobreprecio establecido mediante la Resolución 6 de 1984 de la Junta Monetaria, la producción de oro se incrementó en 63.6%, al ubicarse en 18.334 onzas troy, cifra que representa el 1.6% de la producción nacional.

En las minas de Marmato, principal yacimiento aurífero de Caldas, la producción varió 10.9%, y la participación con relación a la producción regional bajó a 26.8% cuando en 1984 había sido del 39.2%.

Por su parte, los yacimientos de carbón están fuera de servicio, con excepción de los de Riosucio donde la producción se incrementó en 12.5% al totalizar 23.514 toneladas.

Industria

La evolución industrial fue satisfactoria, con perspectivas favorables ya que se constituyeron nuevas sociedades cuyo capital ascendió a \$ 144 millones, 128.6% más que en 1984, y el consumo de energía para usos industriales se incrementó en 19.7%. No obstante, algunas empre-

sas tuvieron demoras en la aprobación de licencias para importación de materias primas y enfrentaron mayores costos de transporte, como resultado de la erupción volcánica del Nevado del Ruiz que incomunicó a la capital.

Construcción

Esta actividad experimentó baja del 9.3% en el área construida, y la dedicada a vivienda disminuyó en 20.1%; en tanto que el número de trabajadores empleados en el ramo e inscritos en el Instituto de Seguros Sociales descendió en 8.1%, debido, en parte, a la falta de presupuesto del Instituto de Crédito Territorial y de la Caja de Vivienda Popular, además del incremento en los costos de mano de obra, 18.1%; materiales de acero 37.0%; madera 26.6% y el costo total de la edificación 22.7%.

Comercio Interno

La baja en la demanda por bienes de consumo, originada por el deterioro de los ingresos y el nivel de desempleo, hizo que el índice del valor de las ventas del comercio al por mayor en Manizales presentara una variación acumulada de -7.8% a precios constantes, y al por menor de -6.9% en 1985. Los renglones más afectados fueron los electrodomésticos cuyas ventas bajaron 13.3%, artículos deportivos 53.7% y joyerías 29.8%.

Precios y empleo

La tasa de inflación en Manizales pasó del 16.0% al 21.7% entre 1984 y 1985, presentándose el mayor incremento en el grupo de alimentos con 27.6%.

La tasa de desempleo, según la Encuesta Nacional de Hogares del DANE, en julio llegó a 17.7% en

Manizales, la tasa más alta de 1985; en septiembre bajó a 14.9% por efecto de la cosecha cafetera y nuevamente se incrementó al 17.4% en diciembre. Como causa de tal ascenso se puede señalar la reducida demanda de trabajo, originada por la recesión en la construcción y en el comercio.

Situación fiscal

La ejecución de ingresos del Departamento de Caldas contabilizó en la vigencia fiscal de 1985 un total de \$ 3.477 millones, 53.8% superior a la de 1984, originada principalmente por el avance del 74.6% en el recaudo por concepto de licores. Los egresos, a su vez, totalizaron \$ 2.921 millones, 31.4% más que en el año anterior, correspondiendo a gastos de funcionamiento el 63.1%, al servicio de la deuda el 19.4%, a transferencias el 10.2% y a inversión el 7.3%.

Actividad financiera

El crédito de fomento redescotado en la sucursal del Banco de la República en Manizales ascendió a \$ 3.094 millones en diciembre 31 de 1985, cifra que reflejó una variación de \$ 688 millones, 27.5%, en relación con la registrada al finalizar 1984. Los recursos otorgados por el Fondo Financiero Agropecuario presentaron un saldo de \$ 2.072 millones, y los del crédito especial, integrado por el Fondo de Promoción de Exportaciones, Bonos de Prenda y Fondo Ganadero de Caldas, mostraron un saldo de \$ 1.022 millones. De otra parte, cabe señalar que se destinaron \$ 152 millones para la refinanciación de los compromisos que por efecto de la mala cosecha cafetera en 1984 no pudieron ser cancelados oportunamente.

Respecto al mercado financiero, el componente más dinámico al

finalizar 1985 fue el certificado de cambio, cuyo saldo alcanzó la suma de \$ 229 millones, el 62.4% del total, representando un apreciable incremento por efecto, entre otros, del proceso devaluatorio que se registró en 1985. Los Títulos de Ahorro Nacional —TAN— mostraron un saldo de \$ 124 millones, 65.3% más respecto al logrado en la vigencia anterior.

En relación con los intermediarios financieros, las captaciones en la ciudad de Manizales experimentaron un avance del 28.0%, al ascender a \$ 22.921 millones. En dicho monto el sistema bancario contribuyó con el 61.1%, las corporaciones de ahorro y vivienda con el 25.1% y las corporaciones financieras con el 13.8%. Los cuasi-dineros, es decir, los depósitos de ahorro, CDT y depósitos en las corporaciones de ahorro y vivienda mostraron un saldo al término de diciembre de 1985 de \$ 17.366 millones, reflejando una variación del 31.8%.

Por su parte, las colocaciones del sistema financiero presentaron al finalizar diciembre un incremento del 25.8% con respecto a igual fecha de 1984, al totalizar \$ 29.051 millones. De este monto, el sistema bancario, incluido el Banco Central Hipotecario, aportó el 47.5%; el sistema UPAC el 35.8% y las corporaciones financieras el 16.7%. En cuanto al destino económico del crédito, la mayor participación la tuvo la industria manufacturera con el 33.0%, el sector agropecuario con el 17.9%, el comercio y transporte el 11.0% y otros rubros el 38.1%.

Sector externo

Según los registros aprobados por el INCOMEX, las exportaciones totalizaron US\$ 55 millones, superiores en 4.3% al año precedente. Por su parte, los despachos de café

CALDAS				
INDICADORES ECONOMICOS				
Indicadores	Unidades	1984	1985	
1. Producción				
Café	Miles de toneladas	92	112	
Panela		33	39	
Plátano		115r	159	
Oro	Miles de onzas troy	11	18	
Caliza	Miles de toneladas	375	416	
2. Precios y Empleo (1)				
Desempleo	Porcentaje	12.4	17.4	
Participación fuerza laboral		37.7	38.8	
Precios al consumidor	Variación % anual	16.0	21.7	
Ingresos medios		16.3	20.7	
Ingresos bajos		15.9	22.0	
3. Monetarios* (1)				
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	17.908	22.921	
— Cuentas corrientes		4.548	5.377	
— C.D.T.		8.217	10.610	
— Depósitos de ahorro		4.908	6.656	
— Otros		235	278	
Colocaciones sistema financiero		23.102	29.051	
— Cartera		22.583	27.916	
— Inversiones voluntarias		99	123	
— Deudores varios		420	1.012	
4. Situación fiscal				
Ingresos	Millones de pesos	2.261	3.477	
— Corrientes		2.084	3.038	
— De capital		177	439	
Gastos		2.223	2.921	
— Funcionamiento		1.370	1.844	
— Transferencias		292	299	
— Inversión		81	213	
— Servicio de la deuda		480	565	
5. Comercio exterior				
Exportaciones FOB	Miles de dólares	52.887	55.165	
Importaciones CIF		18.212	19.853	

(1) Se refiere a Manizales
 (*) Saldos a final de período
 r = Cifra revisada
 Fuente: Banco de la República, URPA, DANE, ICA, INCOMEX, Ministerio de Minas y Energía, Comité de Cafeteros.

millones, resultado de un incremento del 10.2% en los ingresos, al totalizar US\$ 34 millones, y de una disminución del 28.1% en los ingresos que se situaron en US\$ 22 millones.

QUINDIO

Situación económica general

La producción cafetera, eje tradicional de la economía quindiana, muestra una baja sustancial en los dos últimos años, determinada por la reducción del área productiva como consecuencia de las labores de renovación ante la aparición de la roya; sin embargo, la elevación del precio interno y las perspectivas de una nueva bonanza proporcionaron cierta movilidad a la economía irrigando liquidez a algunos sectores; no obstante, el tiempo seco al comienzo del período tuvo incidencia desfavorable, al retrasar la siembra de varios cultivos transitorios y reducir o hacer tardías sus cosechas.

En otros frentes se palpaban positivos resultados, como en el sector de la construcción, el cual reveló guarismos de importancia en el área edificada, la mayor registrada en mucho tiempo. La actividad comercial evolucionó positivamente, al lograr tasas de recuperación apreciables respecto de 1984, pero sin lograr aún los niveles deseados. Vale la pena destacar el mejoramiento en las ventas al contado, inducido posiblemente por la mayor liquidez que ha tenido el sector cafetero. Por su parte, el sistema bancario hizo una mayor irrigación de crédito hacia los diferentes sectores pro-

se elevaron a US\$ 41 millones, 5.6% más, en tanto que las exportaciones menores totalizaron US\$ 14 millones.

De otro lado, las importaciones computaron US\$ 20 millones, con incremento anual de 9%. Del valor

global, el 77.6% se efectuó a través del régimen de licencia previa y el 22.4% mediante el sistema de libre importación.

En relación con la Balanza Cambiaria, la contribución a las reservas internacionales fue de US\$ 12

ductivos, situando sus colocaciones un 27.7% por encima de las del periodo anterior. En el Fondo Financiero Agropecuario fue característica la oportunidad en el suministro de recursos, con un saldo de \$ 1.043 millones, monto bastante significativo para el desenvolvimiento del sector agropecuario.

Sector agropecuario

Agricultura. Durante el primer semestre se registraron periodos secos que provocaron el retraso en la siembra de cultivos transitorios y la baja producción en algunos de ellos. En el café hubo daño parcial y descenso en la producción al totalizar 56.200 toneladas, 11.1% menos que la anterior, lo cual obedeció, principalmente, a la merma del área productiva, dada la renovación de unas 1.800 hectáreas afectadas por la roya. La elevación del precio interno durante el año fue del 43.4%, proporcionando mayor movilidad y liquidez al sector.

La siembra del plátano continuó en ascenso, con 22.200 hectáreas y una producción de 133.200 toneladas. Por su parte, el área de cítricos en 1985 cubrió 1.540 hectáreas que producen unas 26.400 toneladas anuales. En cultivos transitorios son importantes los de sorgo y soya, por cuanto del primero se plantaron 2.000 hectáreas con una producción de 7.000 toneladas que representan casi el doble de la correspondiente a 1984. De la soya se financiaron 489 hectáreas, superando en 147.0% la cifra de un año atrás, las cuales produjeron 1.120 toneladas. La superficie de yuca ha venido a menos, reduciéndose a 4.000 hectáreas, como consecuencia de la rotación necesaria de cultivos; su producción descendió a 30.000 toneladas en 1985.

Ganadería. Variaciones poco significativas se presentaron en la

configuración del hato en el Quindío; su crecimiento se estimó en 2.4% al registrar una población de 77.500 cabezas, correspondiendo aproximadamente un 45.0% al ganado de carne y el 55.0% al de doble propósito. El degüello aumentó 1.8% al llegar a 51.889 reses sacrificadas en el departamento, observándose una elevada extracción de hembras que superó el 20.0% del total. La producción de leche disminuyó en 15.0% al totalizar 10.200 toneladas, por efecto del verano, lo cual provocó un incremento del 26.6% en el precio a nivel del productor.

Construcción

En 1985 se presentó un aumento del 75.7% en el área edificada en la capital quindiana, al construirse 160.609 metros cuadrados, siendo la cifra más alta registrada en varios años. El número de soluciones habitacionales llegó a 2.074 unidades, superando en 104.9% las de un año atrás.

La participación de las instituciones financieras en el presupuesto total de las edificaciones, sufrió reducción al descender del 57.0% al 45.7% la correspondiente a las corporaciones de ahorro y vivienda, no obstante los mayores recursos prestados durante el año, y del 25.4% al 7.4% la del Banco Central Hipotecario, en contraposición con la utilización de recursos propios cuyo aporte pasó de 14.4% al 27.1%, así como la contribución de otras fuentes que avanzó significativamente.

Por otra parte, el Instituto de Crédito Territorial realizó inversiones por \$ 85 millones para adelantar 251 soluciones habitacionales en Armenia y otros municipios, valor inferior a la suma invertida el año precedente cuando superó los \$ 585 millones.

Comercio interno

Las tasas reales de crecimiento del índice de ventas del comercio de Armenia, señalan un repunte importante en relación con el comportamiento del periodo precedente y, aunque las variaciones siguen siendo negativas, se destaca la evolución de las ventas al por mayor con retroceso del 9.9% y de las transacciones al por menor que bajaron 5.2%, frente a -29.1% y -5.4% respectivamente, registradas en 1984. Esta mejoría está relacionada con la liquidez que ha proporcionado a la actividad cafetera, la elevación del precio interno del grano.

Empleo

Las cifras del Instituto de Seguros Sociales sobre trabajadores afiliados acusan una reducción del 1.4% respecto de los inscritos en el año anterior, al contabilizar 22.318 trabajadores. La composición de esta población laboral muestra al sector servicios como líder, con una cobertura del 63.2% del total, observándose una mejoría en su participación y una variación del 3.3% frente al registro anterior; el sector primario, segundo en importancia con el 23.6%, presenta un descenso del 6.7%; y el sector secundario, además de su pequeña contribución, fue el más desestimulado revelando una baja del 11.4%. La ciudad de Armenia concentra alrededor del 70% de la población empleada en el departamento con 15.352 trabajadores.

Situación fiscal

El Departamento del Quindío ejecutó ingresos por \$ 1.415 millones, 15.2% superiores a los de 1984. Los ingresos corrientes tuvieron mayor participación que en el año anterior, debido a un incremento en los

QUINDIO
INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1984	1985
1. Producción			
Café	Miles de toneladas	63	56
Plátano		128	133
Yuca		115	80
Cítricos		24	26
2. Precios (1)			
Precios al consumidor	Variación % anual	18.3	22.5
— Empleados		18.3	21.8
— Obreros		18.3	22.7
3. Monetarios (2)			
Captaciones del sistema bancario	Millones de pesos	5.114	6.670
— Cuentas corrientes		1.973	2.642
— C D T		2.210	2.741
— Depósitos de ahorro		931	1.287
Colocaciones del sistema bancario		3.039 ^r	3.882
— Cartera		2.942	3.650
— Otros		97	232
4. Situación fiscal			
Ingresos	Millones de pesos	1.228	1.415
— Corrientes		1.146	1.382
— De capital		82	33
Egresos		1.153	1.198
— Funcionamiento		525	637
— Transferencias		174	170
— Inversiones		307	211
— Servicio de la deuda		147	180
5. Comercio exterior			
Exportaciones FOB	Miles de dólares	8.462	23.948
Importaciones CIF		1.095	1.318

(1) Índice Nacional de Precios al Consumidor

(2) Se refiere a Armenia. Saldos a final de período

^r = Cifra revisada

Fuente: Banco de la República. Planeación Departamental, DANE, URPA, Prodesarrollo, Comité de Cafeteros, Bancos locales, Contabilidad del Departamento

rrior. Hubo descenso de diez puntos porcentuales en la participación de los ingresos corrientes, incrementándose en igual cuantía la participación de los recursos de capital, principalmente por la inclusión de \$ 50 millones como reserva del balance del tesoro y \$ 70 millones como recursos del crédito interno. La ejecución de gastos fue de \$ 656 millones, 29.1% más que el período precedente. Se observó avance en la inversión pública, al duplicar los \$ 72 millones contabilizados en 1984, explicado por la pavimentación y mantenimiento de la infraestructura vial, entre otras actividades.

Actividad financiera

El crédito de fomento redescotado en la sucursal del Banco de la República de Armenia, presentó un saldo al finalizar 1985 de \$ 1.043 millones, con incremento del 18.7%, monto que corresponde en su totalidad al crédito del Fondo Financiero Agropecuario. De dicho saldo, \$ 50 millones se refiere a la prórroga autorizada por la Resolución 96 de 1984 de la Junta Monetaria, para créditos con vencimiento entre el 1o. de noviembre de 1984 y el 31 de diciembre de 1985, con ocasión de las pérdidas sufridas por algunos caficultores.

Por su parte, el sistema bancario de Armenia mostró un aumento del 30.4% en el saldo de los depósitos, al alcanzar los \$ 6.670 millones, de los cuales sobresalen las cuentas corrientes que lograron un avance del 33.9%; los CDT que constituyen el principal renglón de captación crecieron 24.0%, y los depósitos de ahorro se elevaron en 38.2%. Por su parte, las colocaciones evolucionaron 27.7% al registrar un saldo de \$ 3.882 millones. El 94.0% de este valor está dado por los préstamos y descuentos y el 6.0% por los deudores varios, donde

recaudos tributarios de consumo de tabaco y cerveza, así como por mayores operaciones comerciales en la venta de licores destilados. Por su parte, los gastos totales fueron de \$ 1.198 millones, superando los del año precedente en 3.9%; los gastos de funcionamiento tuvieron una participación del 53.2% en el total, la inversión pública se vio

reducida al contribuir con el 17.6%, cuando en 1984 había alcanzado el 26.6%; las transferencias aportaron el 14.2% y el servicio de la deuda el 15.0%.

Respecto a la situación fiscal del Municipio de Armenia, se contabilizaron ingresos por \$ 736 millones, 35.8% sobre la vigencia ante-

sobresalen los descubiertos en cuenta corriente. La cartera vencida creció un 44.0% al registrar \$ 370 millones que representan el 10.1% del total de préstamos y descuentos.

Con respecto a las captaciones de las corporaciones de ahorro y vivienda, se observó un progreso del 36.7% sobre el saldo registrado al finalizar 1984 que contabilizó \$ 4.478 millones, de los cuales el 74.5% correspondió a las cuentas de ahorro UPAC; el 24.7% fue capitalizado por los certificados de valor constante, renglón más dinámico del grupo, ya que mostró un avance del 77.4%; y los depósitos ordinarios aportaron el 0.8%. En cuanto a las colocaciones de estas instituciones, se observó un mayor auge en los recursos destinados a la construcción, cuyo saldo ascendió un 29.4% al registrar \$ 5.503 millones.

Sector externo

Este sector reveló una amplia recuperación en los despachos de café, mediante la venta de 113.394 sacos por valor de US\$ 23.506 mil, superando en 180.5% los realizados en 1984 y constituyendo el 98.2% del total exportado que ascendió a US\$ 23.948 mil. Por su parte, las importaciones totalizaron US\$ 1.318 mil, 20.4% más. Al confrontar las dos corrientes del comercio exterior se obtiene un superávit de US\$ 22.630 mil en la balanza comercial.

RISARALDA

Situación económica general

El comportamiento de la economía del Departamento de Risaralda

durante 1985 puede considerarse poco satisfactorio, debido a que el sector agrícola, el más importante de la economía regional, presentó reducción en los rendimientos de algunos cultivos, debido a factores climáticos adversos y dificultades de comercialización; la construcción perdió dinamismo; el sector comercial presentó estancamiento al bajar las ventas, afectando la generación de empleo con una creciente participación de personal autoempleado. No obstante, la industria continuó con la recuperación observada desde 1984, el sistema financiero obtuvo mayores captaciones e incremento en las colocaciones, y el mayor reintegro de divisas cafeteras se reflejó en una mejor posición del sector externo.

Sector agropecuario

Agricultura. El sector agrícola del departamento se vio favorecido por mejoras sustanciales en los precios, lo cual permitió aliviar algunas restricciones por insuficiencia de insumos y semillas que lo estaban afectando desde tiempo atrás. Por su parte, los rendimientos de varios de los cultivos transitorios y permanentes, bajaron debido a factores climáticos y de comercialización.

El café cubrió un área cosechada de 65.422 hectáreas, cuyo rendimiento de 1.220 kilogramos por hectárea, permitió que se recolectaran 79.815 toneladas del grano, cifra similar a la del año anterior. Este resultado representa el 7.5% de la producción nacional, colocando al departamento en el sexto lugar de las regiones productoras del país. Al finalizar el año, la roya había afectado 10.526 fincas en un área de 60.000 hectáreas.

La caña de azúcar es otro producto de importancia, con un área cosechada de 5.607 hectáreas, per-

mitió una recolección de 660.392 toneladas, 9.6% más en relación con la del año anterior. El plátano aumentó 5.5% en el área cosechada, debido a los programas de diversificación en las zonas cafeteras, logrando una producción de 307.340 toneladas.

En otros productos como el frijol común se registró baja en su producción del 65.0%, ya que el precio interno se vio deprimido en el transcurso del año; la cebolla junca disminuyó su producción y rendimiento en 43.8% y 46.7% en su orden, debido a las dificultades en el proceso de comercialización y depresión en los precios a nivel del productor. En contraste, la yuca presentó recuperación al obtenerse 36.000 toneladas, 60.0% más que en el año precedente, como resultado del incremento del 20% en los rendimientos.

Ganadería. Según estimativos del Instituto Colombiano Agropecuario, la población de bovinos en el departamento se mantuvo estable con relación al año precedente al totalizar 98.800 ejemplares. Por su parte, el número de cabezas sacrificadas ascendió a 73.164 en 1985, con aumento del 0.8%, incrementándose el sacrificio de hembras en 20.9%, debido a los mejores precios que se dieron en el transcurso del año. La producción lechera alcanzó las 32.338 toneladas siendo aún deficitaria, por lo cual debe abastecerse de otros departamentos.

Industria

La industria continuó el proceso de recuperación que venía presentando desde el año anterior, como efecto de la restricción a las importaciones y el control del contrabando, lo cual hizo que subsectores como el de las confecciones aún conserve su liderazgo; el renglón de alimentos tuvo un desempeño

satisfactorio no obstante que se manifestaron algunos problemas de parálisis temporal en la producción, debido a la falta de materia prima importada. De otra parte, durante 1985 se constituyeron veintitrés nuevas empresas industriales por valor de \$ 33 millones y se registraron aumentos de capital por \$ 274 millones. El consumo de energía para uso industrial se incrementó en 12.2% al pasar de 47.291 a 53.078 megavatios/hora entre 1984 y 1985.

Construcción

El área autorizada para construir en las tres ciudades más importantes del Departamento de Risaralda en 1985 descendió en 30.7%, al totalizar 280.499 metros cuadrados, según licencias del Departamento de Planeación Municipal. Con destino a vivienda se aprobaron 234.623 metros cuadrados, inferiores en 37.2% a 1984 y equivalentes a 2.069 licencias, 87.0% del total. El Instituto de Crédito Territorial invirtió \$ 463 millones, de los cuales \$ 223 millones se dedicaron a 215 soluciones de vivienda en los Municipios de Pereira, La Virginia, Marsella y Dosquebradas, e igualmente efectuó obras por \$ 240 millones, inscritas en el programa de desarrollo urbano mediante convenios inter-institucionales con la Empresa de Obras Sanitarias de Risaralda, Empresas Públicas Municipales, Fondo de Vivienda Popular, Alcaldía de Pereira, Central Hidroeléctrica de Caldas y Corporación Autónoma Regional de Risaralda.

En lo referente a las obras públicas, se destacan las inversiones por valor de \$ 803 millones, realizadas en construcción y reparación de centros docentes, construcción y rehabilitación de carreteras, reselle de vías, entre otras, adelantadas en conjunto por Obras Públi-

cas Departamentales, Fondo Nacional de Caminos Vecinales, Instituto Colombiano de Construcciones Escolares, Aeropuerto Matecaña y Municipio de Pereira. Por su parte, el Comité Departamental de Cafeteros de Risaralda invirtió \$ 197 millones, principalmente, en carreteras y educación y las Empresas Públicas de Pereira destinaron \$ 3.063 millones a inversión.

Comercio interno

Durante el año el sector comercial mostró estancamiento, al disminuir las ventas, resultado que afectó la generación de empleo. Es así como el valor real de las ventas, según el indicador al mayorista, bajó -0.1% y el comercio al por menor se redujo en 8.1%, debido, principalmente, al descenso en los renglones de vehículos automotores y accesorios, librerías y papelerías, joyerías y relojerías, deportes y aficiones, ferreterías y artículos eléctricos, al igual que ópticas.

La inversión neta en sociedades comerciales según cifras de la Cámara de Comercio de Pereira llegó a \$ 1.490 millones. El número de sociedades constituidas ascendió a 307 por valor de \$ 546 millones, se aprobaron aumentos de capital por \$ 1.058 millones y fueron disueltas 56 sociedades con un capital de \$ 114 millones.

Precios y empleo

El alza en los precios de los combustibles, en las tarifas del transporte y en los bienes alimenticios fueron factores esenciales en el comportamiento del índice de precios al consumidor durante 1985. En efecto, la variación de este índice en la ciudad de Manizales, que es el mismo para la ciudad de Pereira, alcanzó para el nivel de ingresos medios el 20.7% y para ingresos bajos el 22.0%, frente al

16.3% y 15.9% observados en el período anterior.

De otra parte, según cifras del DANE, en diciembre de 1985 la tasa de desempleo se situó en 10.6% para el área metropolitana Pereira-Dosquebradas y la tasa bruta de participación en 40.1% a julio del mismo año, guarismos que no permiten prever una mejoría a corto plazo en el mercado laboral.

Situación fiscal y deuda pública

La ejecución de ingresos del Departamento de Risaralda en la vigencia fiscal de 1985 ascendió a \$ 2.051 millones, 16.5% más que en 1984. Los ingresos corrientes representaron el 93.5% del total, sobresaliendo los rubros de tabaco y licores, en tanto que los recursos de capital alcanzaron los \$ 133 millones. Los egresos se situaron en \$ 2.003 millones, con aumento de \$ 372 millones, 22.8%, con respecto al año precedente, siendo los gastos de funcionamiento y la inversión los que presentaron una mayor participación, 34.3% y 29.4% respectivamente. El saldo de la deuda pública de los diferentes organismos de la administración pública en el Departamento de Risaralda, fue de \$ 3.422 millones al finalizar 1985, con incremento del 121.5% frente al contabilizado en igual fecha del año precedente, correspondiendo a la deuda interna el 49.0%, con una mayor participación de la deuda de las Empresas Públicas Municipales de Pereira, 30.1%, valor que se invirtió en la construcción de nuevas redes para acueducto y alcantarillado. El Departamento de Risaralda participó con el 21.1%, crédito que fue dirigido principalmente a la construcción de carreteras. La deuda externa representó el 51.0% del total, la cual fue contratada en un 98.4% por las Empresas Públicas Muni-

RISARALDA				
INDICADORES ECONOMICOS				
Indicadores	Unidades	1984	1985	
1. Producción				
Café	Miles de toneladas	80	80	
Caña de azúcar		602	660	
Caña para panela		19	15	
Plátano		237r	307	
2. Precios y Empleo				
Desempleo (1)	Porcentaje	13.9	10.6	
Participación fuerza laboral (1)		40.2	40.1	
Precios al consumidor (2)				
— Empleados	Variación % anual	16.3	20.7	
— Obreros		15.9	22.0	
3. Monetarios (3)				
Captaciones sistema bancario	Millones de pesos	14.587r	18.376	
— Cuentas corrientes		5.786r	7.242	
— C D T		5.996r	6.954	
— Depósitos de ahorro		2.619r	3.929	
— Otros		1.86r	251	
Colocaciones sistema bancario		11.395r	14.462	
— Cartera		7.971r	9.837	
— Otros		3.424r	4.625	
4. Situación fiscal				
Ingresos	Millones de pesos	1.760	2.051	
— Corrientes		1.539	1.918	
— De capital		221	133	
Gastos	Millones de pesos	1.631	2.003	
— Funcionamiento		560	686	
— Transferencias		466	569	
— Inversión		488	589	
— Servicio de la deuda		117	159	
5. Comercio exterior				
Exportaciones	Millones de dólares	158	176	
Importaciones		29	15	

(1) Se refiere a Pereira y Dosquebradas
 (2) Variaciones del índice de precios al consumidor en Manizales
 (3) Saldos a final de periodo.
 r = Cifra revisada
 * En julio de 1985
 Fuente: DANE, OPSA, Comité Departamental de Cafeteros, Banco de la República, Instituciones Bancarias, Aduana, Almacafé, División de Contabilidad y Análisis del Departamento.

parte, el valor global de las aprobaciones del Fondo Financiero Agropecuario ascendió a \$ 3.241 millones, con incremento del 21.8% respecto al año anterior. El número de aprobaciones efectuadas por el Fondo Financiero Industrial para el Viejo Caldas fue de 175 solicitudes por valor de \$ 228 millones, 31.5% menos que en igual fecha de 1984. De aquellas solicitudes, 54 corresponden al Departamento de Risaralda, por valor de \$ 70 millones, dirigidos, principalmente, a los renglones de alimentos y confecciones.

Respecto al sistema financiero, los depósitos del sector bancario, al finalizar 1985, revelaron un saldo de \$ 18.376 millones, 26.0% superior al registrado en igual fecha del año anterior. Por su parte, el saldo de las colocaciones llegó a \$ 14.462 millones, con avance de \$ 3.067 millones, 26.9%, correspondiendo a préstamos y descuentos \$ 9.837 millones, 68.0%, que beneficiaron principalmente los sectores del comercio, agricultura e industria.

El saldo de las captaciones de las corporaciones de ahorro y vivienda a diciembre 31 de 1985 fue \$ 7.359 millones, superiores en 30.7% al del año anterior; en tanto que las colocaciones llegaron a \$ 5.880 millones, 29.2% por encima de las del año precedente.

De otra parte, los certificados de depósito a término de las corporaciones financieras llegaron a \$ 1.162 millones, 71.0% más que en 1984, y las colocaciones alcanzaron la cifra de \$ 1.676 millones, de los cuales \$ 1.586 millones, 94.6% del total corresponden a préstamos y descuentos. A la industria manufacturera, se orientaron \$ 1.251 millones, esto es 78.9% más que un año antes.

cipales y destinada esencialmente a la adquisición de nuevas líneas telefónicas.

Actividad financiera

El crédito de fomento redescotado con cargo a los fondos finan-

cios administrados por el Banco de la República, al 31 de diciembre de 1985, llegó a \$ 3.049 millones, con crecimiento de \$ 496 millones, 19.4%. De dicho saldo, el Fondo Financiero Agropecuario y Proexpo contribuyen con el 80.6% y 19.4% respectivamente. Por su

Sector externo

Las exportaciones, no obstante la persistencia de circunstancias externas como el mantenimiento de algunas prácticas proteccionistas y la baja en los precios de algunos

productos, lograron un valor de US\$ 176 millones, 11.4% más que en 1984, de los cuales el café constituyó el 98.3% al totalizar US\$ 173 millones. Por su parte las exportaciones menores, según estadísticas de la Aduana, sumaron US\$ 3

millones, valor del que se destacan las confecciones, el azúcar, productos plásticos y artículos de papel y cuero. Por su parte, se hicieron importaciones por valor de US\$ 15 millones, frente a US\$ 29 millones registrados en el año precedente.